
Морфологические ошибки 
в профессиональной речи медицинской 
сестры(брата). 
1. Морфологические ошибки при употреблении имён 
прилагательных, 
числительных, местоимений, глаголов.  
2. Морфологические ошибки в профессиональной речи. 



Морфология — это раздел науки о языке, который 
изучает слово как часть речи. В задачи морфологии 
входит определение слова как особого языкового 
объекта и описание его внутренней структуры.



Безграмотной, а значит и малопонятной делают 
речь медицинского работника морфологические 
ошибки, которые по результатам проведенного 
исследования «стоят» на втором месте после 
орфоэпических. Наиболее частотным среди такого 
рода ошибок является произнесение неправильной 
формы слова, например в глаголах: 
бежи, бежите (неправильно) – беги, бегите 
(правильно); ляж, ляжте (неправильно) – ляг, лягте 
(правильно), ехай (неправильно) – поезжай 
(правильно).



Бесспорно, морфология как раздел о языке, 
изучающий значимые единицы языка, словоформы, 
имеет ряд правил, знание которых делает речь 
человека грамотной, понятной. Так, например, в 
родном языке определение рода некоторых 
существительных, а значит и согласование в форме 
прилагательного, вызывает затруднение.

 Одной из трудностей является определение рода 
существительных. Так, к словам мужского рода 
относятся аэрозоль, банкнот, ботинок, рельс, 
пролежень, картофель, помидор, метастаз, тюль, 
шампунь. К словам женского рода относятся манжета, 
туфля, салями, тапочка, тапка, мозоль, заусеница, 
плацкарта, прорубь. Бра, щупальце, повидло, мочало – 
это слова среднего рода.



Незнание родовой принадлежности некоторых слов, 
которые в языке чаще функционируют во 
множественном числе, также вызывает сложности в 
случае необходимости употребления единственного 
числа. Трудность, в частности, вызывает определение 
форы ед. числа в следующих словах: туфли (туфля), 
простыни (простыня). 



Вариативность окончания множественного числа 
существительных приводит к появлению ошибок в 
речи. Например, грамотность речи придают 
правильно употребляемые существительные, имеющие 
только окончание -а, -я: глаза, дома, катера, доктора, 
директора, профессора, адреса, черепа; или только -ы, 
-и: авторы, актеры, офицеры, договоры, акушеры, 
инженеры, инструкторы, шоферы, ректоры, 
проректоры, инженеры, бухгалтеры, торты, выговоры, 
рапорты, табели, инспекторы, инструкторы, кремы



Нередко варианты окончаний обусловлены 
лексическим значением каждой формы. Например, 
существительные, у которых формы с окончаниями -а, 
-я, -ы, -и различаются по значению (образы – образа, 
тоны (звук) – тона (оттенки), корпусы (туловища) – 
корпуса (здания), пропуски (отсутствие) – пропуска 
(документы). 



Склонение по падежам существительных также 
вызывает трудности, например: много полотенцев 
(неправильно) – много полотенец (правильно), пять 
каплей (неправильно) – пять капель (правильно).



Часто появляются ошибки при употреблении 
числительных оба, обе. Так, существительные 
мужского рода в именительном падеже оба пациента, 
оба стола, оба стула, оба шприца в косвенных падежах 
имеют форму обоим пациентам, обоих пациентов, обоими 
пациентам, об обоих пациентах. С существительными 
женского рода в именительном падеже сочетается 
только слово обе пациентки. В косвенных падежах 
имеет формы обеих пациенток, обеим пациенткам, 
обеими пациентками, об обеих пациентках. 



• Заслуживает внимание изменение по лицам глагола 
выздороветь. 

Я выздоровею, ты выздоровеешь, он(она) выздоровеет, 
мы выздоровеем, вы выздоровеете, они выздоровеют.



В качестве промежуточных выводов можно сказать, 
что наиболее разнообразными и потому 
труднопреодолимыми являются ошибки, вызванные 
незнанием медицинскими работниками 
морфологических норм русского литературного языка. 



Употребление предлога благодаря часто вызывает 
сложности употребления: надо помнить, что он 
употребляется для указания причины, поэтому требует 
после себя дательного падежа (кому? чему?). 
Например, благодаря новому исследованию, благодаря 
слаженной работе врачей, благодаря назначенному 
препарату. При этом причина должна приводить к 
благоприятному результату: 

например, абсурдным представляется высказывание 
благодаря несоблюдению рекомендаций врача основное 
заболевание осложнилось нагноительным процессом. 
Предлоги вопреки, согласно, навстречу по 
современным нормам также употребляются только с 
дательным падежом.


